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O governador Paulo Câmara assinou o decreto que aplica a média

móvel de preços dos últimos 60 meses para a base de cálculo da

gasolina, gás de cozinha e óleo diesel. Pelos cálculos, o preço da

gasolina deve cair R$ 0,41 centavos de forma imediata. Além do

decreto, Câmara anunciou que vai encaminhar à Alepe um projeto

de lei adequando as normas locais à lei federal, que fixou em 18% o

teto do ICMS. Isso levará a outra queda de R$ 0,52. Economia 6

Preçoda gasolina
deve cair R$0,93
emPernambuco

Lote inicial, com seis

equipamentos restaurados,

na Avenida Boa Viagem, na

Zona Sul do Recife, será

inaugurado até o fim deste

mês. Projeto custará R$ 8,6

milhões. Vida Urbana 11

A exposição Barroco

sertanejo, do artista

plástico Stênio Burgos,

carrega uma pluralidade

de referências geográficas

e suas raízes. Viver 8
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OPINIÃO
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, terça-feira, 05/07/2022

O Teatro Popular do Nordeste – TP
N funcionava na Av. Conde da Boa Vis-
ta, vizinho à Cantina Boa Vista, am-
bos redutos dos estudantes. Além de
teatro, nos fundos do prédio funcio-
nava um bar com petiscos. Foi lá que
conheci Gilberto Gil após um show do
baiano, quando Dedé Aureliano, gran-
de figura nos apresentou. A empatia
foi recíproca e Gil integrou-se ao nos-
so convívio em suas repetidas viagens
ao Recife nos anos de 1966 a 1968.

Numa de nossas conversas, com vá-
rios estudantes da Unicap, inclusive
Zé Paulo Cavalcanti, Gil comentou a
presença maciça de músicas estran-
geiras em nossas rádios, com suas le-
tras incompreensíveis para a maioria
dos ouvintes. Lembro que comparou
um belo verso de sua música Procis-

são com outro da música ObLa Di, ObLa

Da dos Beatles, uma das mais tocadas.

Sugeri ao cantor fazer uma conferên-
cia na Unicap sobre MPB. O convite
foi feito pelo Diretório Acadêmico de
Direito e de pronto aceito. O ano era
1967. Combinamos a data.

Tínhamos saído de uma experiên-
cia magnífica quando o D.A. de Direi-
to, um ano antes, organizara no pátio
da Unicap a 1ª Semana de Arte Popu-
lar do Nordeste, o maior evento cul-
tural promovido na Católica de todos
os tempos, com exibição de cantorias,
venda de livros e literatura de cordel,
números circenses, bandas de pífanos,
repentistas, exposição do pintor Baja-
do, o que lhe conferiu justa notorieda-
de, além de comidas, bebidas e danças
típicas, o sucesso foi estonteante. O Di-
retório de Direito comandava tudo e
sua sede servia como Diretório Central
dos Estudantes da Unicap.

Gilberto Gil já não era um inician-

Gilberto Gil e a Unicap

João Bosco Tenório Galvão *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

te, tinha 26 anos e vários sucessos no
mercado nacional, destacando-se Pro-

cissão, Samba de Roda, Eu Vim da Bahia,

Domingo no Parque. Também suas apre-
sentações no Recife lhe deram popula-
ridade e aceitação. A Avenida Conde da
Boa Vista com suas cantinas, bares e o
TPN era um sítio da juventude.

Acertada a data com o cantor, pas-
sou-se a tratar com a Direção da Uni-
cap. O diretor da Faculdade de Direito.
Algumas restrições foram colocadas
pela Reitoria, que estranhava cantor
fazer conferência em universidade.
O grau de Administrador de Empre-
sa de Gil informado por mim supe-

rou as falsas restrições.! Concluídos
os preparativos, ficamos na expectati-
va do evento, marcado para as 19h30
de um dia que não lembro e só recor-
do. Pedidos de informações choviam
no DA e na Secretaria da Faculdade,
prenúncio de grande audiência. Des-
de as 17 horas preocupações me to-
maram. A grande sala onde seria pro-
ferida a conferência seria pequena.
Começamos a selecionar, dando prio-
ridade aos alunos de Direito. 18h30
não cabia uma mosca na grande sa-
la o que me causou preocupação so-
bre eventual tumulto. Algumas pro-
vidências foram tomadas, garantin-
do o ingresso do conferencista ao lo-
cal. A conferência iniciada pontual-
mente prolongou-se até as 23h num
sucesso retumbante.

Gilberto Gil pontificou com sua ar-
te, seu conhecimento do mercado mu-
sical e explanações sobre as dificulda-
des aos artistas iniciantes impostas pe-
las grandes gravadoras. Quando anun-

ciei o fim da aula-espetáculo, Gil foi
aplaudido de pé por longos minutos.
O evento entrou para a história da Es-
cola de Direito embevecendo sua Dire-
ção e hoje o ex-presidente do Diretório
Acadêmico José Paulo Cavalcanti Filho
é confrade do então cantor conferen-
cista na Academia Brasileira de Letras
para nossa glória e deleite.

Esses episódios por mim vividos
por suas recordações cinquentenárias
invadiram minha alma com alegrias
renovadas e ampliadas ao ver Zé Pau-
lo e Gil trajando seus fardões em so-
lenidade de posse na ABL, me fazen-
do navegar onde era preciso, no mar
da magia existente nas histórias da
Unicap, do TPN e dos barzinhos de
então, que já conferiam imortalida-
de e confraria a José Paulo, escritor
e jurista do sempre, e a Gilberto Gil
poeta e cantor de nascença, a quem
parabenizo pelos 80 anos.

* Advogado

Hoje, o ex-presidente do

DA de Direito da Unicap

José Paulo Cavalcanti

Filho é confrade de

Gilberto Gil na ABL
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Já imaginou conhecer cada canti-
nho (e sua fascinante história) de uma
das casas mais olindenses e ilustres
de Olinda, senão de Pernambuco, a
casa da Rua de São Bento, que perten-
ceu ao herói da Restauração Pernam-
bucana, Mestre de Campo do Terço
de Infantaria de Pernambuco, João
Fernandes Vieira? Um dos sobrados
mais antigos e preservados da cidade
Patrimônio Cultural da Humanida-
de, hoje de propriedade do escritor,
ficcionista, biógrafo, acadêmico da
APL, Cláudio Aguiar, e que teve co-
mo seu antigo dono e morador o es-
critor e acadêmico da ABL, Joaquim
de Arruda Falcão. O sobrado foi tom-
bado em nível federal pelo Iphan co-
mo Patrimônio Histórico e Artístico
de rigorosa preservação.

Quem sobe a colina de acesso ao
Mosteiro de São Bento, vindo do Pa-
lácio dos Governadores, o olhar aten-
to para o último sobrado do lado di-
reito dessa rua, terá o mesmo gosto
experimentado pelo monarca Dom

Pedro II quando esteve com a sua co-
mitiva em visita à Marim dos Caetés,
em 1859. A mesma rua que foi de Ed-
son Nery da Fonseca, Gilvan Samico,
Ormindo Pires Filho e de tantos reli-
giosos educadores beneditinos que fi-
caram na história. A rua mais visita-
da por milhares de turistas que pas-
sam por Olinda todo ano, onde se ou-
ve o mais belo tocar de sinos do sítio
histórico. Não tem erro: na parte ci-
meira do sobrado há uma placa his-
tórica informando que João Fernan-
des Vieira habitou e faleceu naquele
imóvel. A placa foi fixada pela pri-
meira vez, em 1865, pelo Instituto
Arqueológico Histórico e Geográfi-
co Pernambucano (IAHGP), respon-
sável pela luxuosa edição do livro.
Placa inspirada num pedido de Dom
Pedro. Não foi por acaso que a visita
imperial privilegiava no seu roteiro
pernambucano os lugares emblemá-
ticos da nossa história. Em Olinda a
sua escolha foi para o Mosteiro de São
Bento e a Casa do Mestre de Campo e

herói João Fernandes Vieira, ele que
ficou conhecido como um dos men-
tores da Insurreição Pernambucana
(1645-1654), que culminou com a ex-
pulsão dos holandeses das nossas ter-
ras depois das batalhas do Monte dos
Guararapes. Sem esquecer a do Monte
das Tabocas, em Vitória de Santo An-
tão, desafiadora e heroica, que teve co-
mo seu historiador o saudoso mestre
José Aragão. Em 2012, seu nome foi
inscrito no Livro dos Heróis da Pátria.

Conhecedor da história de Pernam-
buco, como raros do seu tempo, e dos
feitos heroicos do morador dessa ca-
sa, o monarca que amava fotografar,
fez questão de ali se demorar na cal-
çada cujos tijolos e pedras ainda são
do seu tempo, as chamadas “Pedras
do Reino”. Ainda hoje, diz o autor,
“podem ser vistas dezenas de “Pedras
do Reino” colocadas em toda a exten-
são lateral da calçada (...)”

Tudo isso e mais ainda é narrado
com detalhes minuciosos numa bem
conduzida escrita e pesquisa históri-

ca, que acaba de sair do prelo, numa
edição de luxo, capa dura, bilíngue:
A Casa de João Fernandes Vieira, o Res-

taurador de Pernambuco, de Cláudio
Aguiar, conhecido por sua vasta obra
literária e prêmios como o Jabuti, pe-
la dedicação ao patrimônio histórico
de Pernambuco, assim como pela sua
elogiada atuação durante vários anos
à frente do Pen Clube do Brasil, com
sede no Rio de Janeiro. No prefácio de
Arno Wehling, da ABL, e confrade de
Claudio Aguiar no Instituto Históri-
co e Geográfico Brasileiro (RJ), foi di-
to que “o autor bem atendeu aos re-
quisitos ditados por Gilberto Freyre:
a obra é biografia e sociologia, além
de ser, igualmente, um belo exercício
de história cultural, associando me-
mória social e cultural”. De sua parte,
mestre Reinaldo Carneiro Leão, secre-
tário perpétuo do Instituto Arqueoló-
gico, Histórico e Geográfico Pernam-
bucano, num dos seus melhores tex-
tos como historiador, nos diz, no pre-
fácio, que o livro de Cláudio Aguiar

Uma casa olindense de grande importância histórica

Marcus Prado *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

“muito provavelmente surge para a
melhor compreensão do herói da Res-
tauração Pernambucana”. O autor por
certo já conta com esse livro para as
bases de sustentação da futura casa
olindense de muitos saberes culturais
que pretende criar, uma talvez Funda-
ção, tendo como sede a Casa de Viei-
ra e como moldura, além das particu-
laridades das suas dependências, fei-
tas para durar séculos, o espaço pú-
blico do entorno do sobrado. Um en-
torno preservado, que cumpre as leis
internacionais de tombamento his-
tórico. Um lugar de se poder desfru-
tar do mais belo amanhecer da cida-
de. É um livro de notável e perceptí-
vel importância na melhor historio-
grafia brasileira do nosso tempo. Os-
tenta um polo de atração como leitu-
ra cristalizada no domínio da arte de
escrever e da pesquisa. O livro, dedi-
cado a Célia, mulher do autor, reúne
fotos temáticas de minha autoria, de
J. Francisco e Ítalo Didot. A versão em
inglês é de Thereza Christina Rocque
da Motta. A edição é da Ibis Libris (RJ).

* Jornalista
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“O palanque deDanilo
é o palanque de Lula”
Pré-candidata ao Senado pela Frente Popular, Teresa Leitão defendeu a

candidatura socialista ao governo como a única apoiada pelo ex-presidente

JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

P
ré-candidata ao Senado
pelo PT, a deputada esta-
dual Teresa Leitão voltou

a defender a Frente Popular, ca-
pitaneada pelo PSB, como úni-
co palanque lulista em Pernam-
buco. Em entrevista ao progra-
ma Manhã na Clube, na Rádio
Clube AM 720, nesta segunda-
-feira, Teresa criticou os parla-
mentares que agora defendem o
ex-presidente Lula (PT), mas vo-
taram a favor de medidas pro-
postas pelo governo Bolsonaro,
e afirmou que pretende ser elei-
ta para ajudar um eventual go-
verno Lula no Congresso.

“Felizmenteestácravadonami-
nha testa que eu sou a senadora
de Lula e o palanque da Frente
Popular, liderado pelo deputado
Danilo Cabral, é o palanque de
Lula aqui em Pernambuco, por
isso que nós temos muito chão
ainda pela frente e muita expec-
tativa de vitória”, disse.

LULA

Além disso, na oportunidade,
a deputada tratou de temáticas
que estão postas no âmbito na-
cional, como a pré-campanha
do líder petista à presidência
da República. A equipe de Lula
tem trabalhado com a ideia de

revogar boa parte das reformas
e programas que foram aprova-
dos após a saída do PT do gover-
no federal caso o partido retor-
ne ao poder. Teresa, por sua vez,
criticou a incoerência dos pré-
-candidatos que estarão nos pa-
lanques lulistas nos estados, mas
apoiaram medidas econômicas
propostas pelo atual presidente.

“É por isso que eu quero es-
tar no Senado, porque essas al-
terações do que vai ficar para
ser refeito vão precisar de muita

gente com identidade com Lula.
O ‘revogaço’ que Lula está colo-
cando vai questionar quem vo-
tou a favor de Bolsonaro e ago-
ra vai ter que dar um voto di-
ferente. Será que vai dar?”, cri-
ticou, a pré-candidata. “Não dá
agora para você estar aplaudin-
do Lula, tendo votado em tudo
que Bolsonaro propôs.”

INDIRETA

A fala da deputada possui níti-
dos remetentes: a ex-petista Ma-

rília Arraes (SD), que deixou o PT
após o partido confirmar o re-
torno à Frente Popular, inviabi-
lizando sua candidatura ao go-
verno do estado, e o pré-candi-
dato ao Senado André de Paula
(PSD), que enquanto deputado
votou a favor das reformas tra-
balhista e da Previdência – pro-
postas, na verdade, pelo governo
de Michel Temer (MDB).

NaavaliaçãodeTeresa, agestão
bolsonarista tem desmantelado
políticas públicas importantes,
como o Bolsa Família. “O gover-
no Lula ampliou o Bolsa Escola,
que passou a ter outros compo-
nentes e se transformou no Bolsa
Família, com condicionalidades
muito evidentes, muito transpa-
rentes. Isso ampliou o combate à
fome, à miséria, de forma que a
gente tirou o Brasil do Mapa da
Fome. É diferente do que Bolso-
naro está fazendo agora, porque
são medidas emergenciais que
ele não vincula à superação da
emergência, ele vincula ao tér-
mino do seu governo”, afirmou.

A pré-candidata ao Senado ar-
gumenta que o fracasso dessas
medidas econômicas de cunho
liberalizante atrelado ao empo-
brecimento da população ten-
dem a favorecer o PT na dispu-
ta que se aproxima – principal-
mente no Nordeste.
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“Está cravado naminha

testa que sou a senadora

de Lula”, disse Teresa

Leitão, que mostrou

otimismo com a eleição

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Planos
Durante entrevista a Rádio Clube AM 720, a pré-candida-

ta ao senado pela Frente Popular, Teresa Leitão, falou que

existem convergências nas propostas do plano de gover-

no que está sendo elaborado pelo PT, em uma volta ao Go-

verno Federa,l e das propostas para uma possível continui-

dade da administração socielista em Pernambuco. Sobre a

pré-campanha que enfrenta agora, a deputada destaca:

“Ela tem umpapelmuito importante de sedimentar. O pon-

to forte da campanha será o guia eleitoral. Mas as relações

políticas, as articulações, os apoios… os marcos do que se-

rá uma campanha, precisam ser produzidos na pré-campa-

nha. (...) Danilo (Cabral - PSB)) é um candidato animado,mui-

to preparado, motiva a todos, e eu estou assim também;

animada e com muita convicção de vitória de nossas can-

didaturas,” cravou Teresa.

Segundo turno
Sobre as pesquisas divul-

gadas até aqui, Teresa Lei-

tão, pré-candidata ao Se-

nadodaFrentePopularpon-

dera: “O que você vê hoje?

A probabilidade de um se-

gundo turno. Quem irá pa-

ra o segundo turno? A pes-

quisa ainda não nos diz.”

Na testa
Considerando a acentua-

ção da polarização entre

Lula e Bolsonaro, Teresa

avalia: “Nós podemos ter

uma disputa representada

pelos seus candidatos a go-

vernadores nos Estados.

(...) Aqui em Pernambuco

tem sido assim.” E de for-

madescontraída e comum

sorriso no rosto a profes-

sora arremata: “Felizmen-

te, eu tenho cravadona tes-

ta, que sou a senadora de

Lula. Na testa e no cora-

ção.” finalizou.

Commáscara
O presidente e o correge-

dor-geral da justiça, de-

sembargadores Luiz Car-

los Figueirêdo e Ricardo

Paes Barreto, prorrogaram

até 5 de setembro a vigên-

cia das orientações para a

utilização de máscara de

proteção que cubra nariz

e boca de forma contínua

e obrigatória para a entra-

da e a permanência nos

prédios do Judiciário Es-

tadual de Pernambuco, in-

cluindo fóruns e unidades

administrativas.

Apoio
Líder de umadas principais

cidades do Agreste Cen-

tral, o prefeito de Toritama,

Edilson Tavares (MDB), for-

malizou o apoio à pré-cam-

panha doUnião Brasil com

Miguel Coelho e Alessan-

dra Vieira ao Governo do

Estado. O gestor emede-

bista oficializou adesão em

uma reunião no Recife. O

encontro teve a participa-

ção também do senador

Fernando Bezerra (MDB).

Entrevista
O pré-candidato ao gover-

no de Pernambuco, Pastor

Wellington Carneiro, presi-

dente regional do PTB se-

rá entrevistado hoje, a par-

tir das 9h, na Rádio Clube

AM 720. A transmissão é

simultânea pelos canais

Diario de Pernambuco no

YouTube e no Facebook.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Deputada

estadual

também soltou

uma indireta para

Marília Arraes
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Marília promete
investir R$ 1 bi
contra a fome
Deputada federal e pré-candidata ao governo

do estado afirmou que vai dobrar o orçamento

do Fundo Estadual de Combate àmiséria

A
Pré-candidata ao gover-
no de Pernambuco Ma-
rília Arraes (Solidarie-

dade) afirmou que irá dobrar o
orçamento do Fundo Estadual
de Combate à miséria, fazendo
esse valor chegar a R$ 1 bilhão.
Segundo afirma, o dinheiro de-
ve vir da arrecadação de multas
sobre o pagamento de impostos
estaduais. De acordo com o Bo-
letim Desigualdade nas Metró-
poles, entre 21 metrópoles bra-
sileiras Recife tem a menor ren-
da média. O levantamento é do
4º trimestre de 2021.

“Assim como Lula está fazendo
no seu plano de governo, nós es-
tamos incluindo o pobre no or-
çamento de Pernambuco. Erra-
dicar a miséria em Pernambu-
co será uma das nossas priori-
dades a partir de 2023, ao lado
da geração de emprego e renda
para a população pernambuca-
na”, garantiu Marília, que con-
tinua a reforçar a aliança com
o ex-presidente.

Na última semana, um estu-
do da FGV Social apresentou Per-
nambuco como um dos quatro
estados do país onde mais da
metade da população vive abai-
xo da linha da pobreza, ou seja,
com menos de R$ 497 por pes-
soa ao mês. “São 4,8 milhões de
pernambucanos nessa situação
e o governo do PSB assiste a tu-
do isso sem fazer nada. De 2019
a 2021, a pobreza cresceu mais
de 8% em Pernambuco, quase o
dobro da média nacional (4,5%),
da taxa na Bahia (4,9%) e duas
vezes e meia a taxa do Ceará
(3,8%)”, comparou.

A pré-candidata esclarece que
esse reforço de caixa para o com-
bate à miséria não significa au-

Assumindo compromisso
com a qualificação profissio-
nal de jovens em Pernambu-
co, a pré-candidata ao governo
do estado Raquel Lyra (PSDB)
disse que, caso eleita, criará o
programa Trilhatec. O objeti-
vo da iniciativa é oferecer cur-
sos técnicos e profissionalizan-
tes para estudantes das esco-
las estaduais de ensino médio.

“Nossa meta é que todo alu-
no tenha a opção de se quali-
ficar em um curso profissio-
nalizante”,
comentou
Raquel. Os
cursos a se-
rem oferta-
dos atendem
áreas de for-
mação como
indústria,
construção civil, fruticultu-
ra, confecções e demais ativi-
dades voltadas às diversas vo-
cações econômicas das regiões.
Demandas da área tecnológi-
ca, como programação, jogos
digitais e análise de dados,
também integram a proposta.

Em formato de trilhas do
conhecimento, o curso é divi-
dido em quatro modalidades:

Intensivos, cursos presenciais
ligados às demandas do mer-
cado de trabalho para início
das carreiras; Integrados, que
serão ministrados como disci-
plinas durante os três anos do
ensino médio; Trilhatec Mó-
vel, que irá reforçar a forma-
ção nas escolas com cursos de
curta duração de forma itine-
rante, preparando os jovens pa-
ra as vocações econômicas lo-
cais, a exemplo da fruticultura
no Sertão do São Francisco, o

pólo de con-
fecções do
Agreste e o
turismo e o
poloautomo-
tivo na Zona
da Mata; Por
fim, oTrilha-
tec EAD, que

contará com uma plataforma
de Ensino à Distância, através
da qual os estudantes poderão
se qualificar em cursos online.

“Vamos investir na amplia-
ção da rede de ensino inte-
gral, mas faremos isto tam-
bém com a implementação
do maior programa de quali-
ficação para o emprego de Per-
nambuco”, disse Raquel Lyra.

O presidente pré-candidato
ao Governo do Estado Ander-
son Ferreira visitou o Conse-
lho Regional de Medicina do
Estado de Pernambuco (Cre-
mepe), ontem. Na visita, o pré-
-candidato Anderson estava
acompanhado de Gilson Ma-
chado (PL), pré-candidato ao
Senado e ex-ministro do Tu-
rismo. Ambos foram recebi-
dos pelo presidente do órgão,
Maurício Matos; o vice-presi-
dente Mário Jorge; e a secre-
tária-geral Zilda Cavalcanti.

Ele destacou a importância
do fortalecimento da rede de
hospitais regionais. “Entende-
mos que é preciso olhar para a

rede hospitalar regional com
mais sensibilidade e pensar
em políticas públicas de for-
talecimento a essa estrutura,
com a modernização de equi-
pamentos e ampliação de mão
de obra especializada”, comen-
tou Anderson.

Além disso, Anderson tam-
bém sugeriu a telessaúde co-
mo uma medida para otimi-
zar o sistema de saúde. “Ou-
tra pauta que abordamos foi
com relação ao uso da tecno-
logia como suporte, fazendo
da telessaúde um meio para
que se possa minimizar as fi-
las de espera por atendimen-
to”, disse Anderson.

Com o intuito de desafogar
as altas demandas do Hospital
da Restauração (HR), o pré-can-
didato ao governo de Pernam-
buco Danilo Cabral (PSB) disse
que, caso eleito, em sua gestão
será construído um hospital de

Danilo diz
que vai
construir
hospital

Raquel terá programa
voltado para os jovens

Anderson defende rede
hospitalarmais forte

SAÚDE

QUALIFICAÇÃO

CREMEPE
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Ideia do programa
Trilhatec é beneficiar
estudantes de escolas
públicas estaduais
de ensinomédio

Marília disse queMarília disse que

vai “incluir o pobrevai “incluir o pobre

no orçamento”no orçamento”

mento de impostos para a popu-
lação. “As multas já são cobradas
naturalmente quando as empre-
sas pagam os impostos em atra-
so. Não teremos nenhum aumen-
to”, explica Marília, que afirma
que a iniciativa não significa au-
mento dos impostos porque as

multas já são cobradas “natural-
mente” quando as empresas ul-
trapassam a data de vencimento.

“O presidente Lula já tirou o
Brasil do Mapa da Fome e tenho
certeza que fará isso novamente.
E aqui em Pernambuco, nós va-
mos fazer a nossa parte.”

trauma na Região Metropolita-
na do Recife (RMR). A fala do so-
cialista foi proferida durante en-
trevista à Rádio Hits FM, ontem.

“A Restauração recebe muitas
vítimas de acidentes, cujo trata-
mento não é rápido. As pessoas
que entram na UTI, vítimas de
acidente de moto, por exemplo,
precisam passar muitos dias ali
dentro antes de ter alta”, disse
Danilo. “Então, a gente precisa
construir um novo hospital de
trauma para tirar as pessoas e
desafogar a Restauração. Esse é
um ponto”, continuou o socia-
lista que também relembrou re-
paros realizados no Hospital du-
rante os governos da Frente Po-

pular. Em maio deste ano, ima-
gens de desabamento de par-
te do teto da Restauração cha-
mou atenção para a estrutura
precária do maior hospital pú-
blico de Pernambuco.

“Tambémvamos lembraroque
era a Restauração lá atrás, em
2006. Foi feito um investimen-
to do ponto de vista de contrata-
ção de pessoal. Foi nosso gover-
no quem contratou o maior nú-
mero de pessoal da história da
saúde”, relembra o socialista. “A
gente sempre precisa aprimorar
os serviços de forma permanen-
te. E vamos fazê-lo. Isso faz par-
te do modelo de gestão implan-
tado em Pernambuco.”

REPRODUÇÃO/ FACEBOOK
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Bolsonaro pode ser alvo de investigação
PGR pediu ao STF o depoimento dos ex-presidentes da Petrobras e do Banco do Brasil para que eles esclareçam se houve interferência

A
Procuradoria-Geral da
República (PGR) pediu,
ontem, ao Supremo

Tribunal Federal (STF), o de-
poimento dos ex-presidentes
da Petrobras, Roberto Castel-
lo Branco, e do Banco do Bra-
sil, Rubem Novaes, para pres-
tarem esclarecimentos sobre a
possível interferência do presi-
dente Jair Bolsonaro (PL).

Castello Branco afirmou que
seu celular corporativo tinha
mensagens e áudios que po-
dem incriminar Bolsonaro. A
conversa entre os dois se deu
por conta de uma reclamação
de Novaes em relação a críti-
cas que Castello Branco esta-
ria fazendo contra Bolsonaro.

O pedido foi feito pela vice-
-procuradora-geral da Repúbli-
ca, Lindôra Araújo e enviado
ao ministro Luís Roberto Bar-

roso, que é relator de um pe-
dido do senador Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP) para investi-
gar uma troca de mensagens.

Segundo o documento, a
PGR quer esclarecer o histó-
rico de contato com o ex-pre-
sidente da estatal, a natureza
da conversa e os supostos fa-
tos e tipos de delitos aos quais
Roberto Castello Branco teria
se reportado.

CAIXA
Ainda ontem, Bolsonaro res-
pondeu questionamentos so-
bre a saída de Pedro Guima-
rães da presidência da Caixa
Econômica Federal (CEF), mas
não fez considerações sobre
as denúncias de assédio. Em
conversa com apoiadores, na
noite de ontem, no cercadi-
nho em frente ao Palácio da

Alvorada, o chefe do Executi-
vo fez um breve comentário.
“Foi afastado o presidente da
Caixa. Ou melhor, ele pediu
afastamento”, disse.

Guimarães foi exonerado na
última quarta-feira após denún-
cias de assédio sexual de fun-
cionárias do banco. Após os ca-
sos virem à tona, pelo menos
outras 10 denúncias de assédio
envolvendo dirigentes da Cai-
xa foram feitas. Os casos estão
sendo investigados pelo Minis-
tério Público Federal (MPF).

Apesar do presidente não
ter se manifestado em nenhu-
ma de suas agenda sobre o as-
sunto, o filho 01 do presiden-
te e coordenador de sua cam-
panha para reeleição, o sena-
dor Flávio Bolsonaro (PL-RJ),
disse que o chefe do Executi-
vo tomou a decisão ainda na

terça-feira (28), quando come-
çaram as denúncias.

Em entrevista ao Estadão na
semana passada, ele afirmou
que Bolsonaro conversou com
Guimarães e disse: “‘olha, Pe-
dro, não dá; tão acusando vo-
cê aí’... e o Pedro de pronto en-
tendeu, já foi conversar saben-
do que isso deveria acontecer”.

No ano passado, Guimarães
se envolveu em outro momen-
to controverso de sua adminis-
tração. Ele colocou funcioná-
rios do banco para fazer fle-
xões durante uma confrater-
nização de fim de ano da ins-
tituição em um hotel em Ati-
baia (SP). Entidades de classe
reagiram de maneira diante
do caso e classificaram a ação
como assédio moral. (AnaMen-

donça, do Estado deMinas, Cristia-

neNoberto, doCorreio Braziliense)

O Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) apresentou, ontem,
aos veículos de comunicação
o projeto de divulgação dos
resultados da apuração dos
votos das eleições de outu-
bro. Durante a reunião, os
técnicos do TSE explicaram
aos profissionais de tecnolo-
gia de informação das em-
presas jornalísticas modo
de funcionamento dos me-
canismos de recebimento e
transmissão dos dados da to-
talização de votos.

A ligação entre o siste-
ma do tribunal e as emis-
soras de rádio e televisão,
além das agências de notí-
cias, permitirá que a popu-
lação tenha acesso, em tem-
po real, à apuração dos vo-
tos que foram destinados
aos candidatos no mesmo
dia do pleito. (Agência Brasil)
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Chefe do Executivo

foi acusado pelo

ex-presidente da Petrobras

Apuração
poderá ser
vista em
tempo real
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Preço da gasolina deve
cair R$ 0,93 no estado
Queda pelamudança na base de cálculo para o ICMS, a partir damédiamóvel

de preços dos últimos 60meses, e redução do ICMS, de 29% para 18%

O
governador Paulo Câ-
mara assinou ontem
o decreto que aplica a

média móvel de preços dos úl-
timos 60 meses para a base de
cálculo da gasolina, do gás de
cozinha e do óleo diesel. Pelos
cálculos do governo, o preço da
gasolina deve cair R$ 0,41 cen-
tavos de forma imediata. Além
do decreto, o chefe do Executi-
vo estadual anunciou que vai
encaminhar à Assembleia Le-
gislativa de Pernambuco (Ale-
pe) um projeto de lei adequan-
do as normas locais à lei fede-
ral, aprovada em junho, que
fixou em 18% o teto do ICMS
sobre os combustíveis. Isso le-
vará a outra queda de R$ 0,52.

As alíquotas do ICMS aplica-
das atualmente é 29% para a
gasolina, 25% para o etanol e
16% para o óleo diesel. A nova
regra foi estabelecida pela Lei
Complementar 194, aprovada

pelo Congresso Nacional e san-
cionada pelo presidente Jair Bol-
sonaro. A aprovação da lei foi
bastante criticada por prefeitos
e governadores, principalmen-
te os gestores do Nordeste, por
estimarem perdas bilionárias
para estados e municípios. Em
Pernambuco, Paulo Câmara es-
tima que as medidas terão um
impacto anual de R$ 4 bilhões
nas contas do estado. Dinhei-
ro que, segundo ele, “iria para
educação, saúde e políticas só-
cias para o que mais precisam”.

Antes de se aplicar a média
móvel dos preços dos últimos
60 meses, a regra para calcular
o ICMS sobre os combustíveis
era fixo. A mudança foi deter-
minada pelo ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) An-
dré Mendonça. No caso do die-
sel S10, por exemplo, a alíquota
fixa por litro era de R$ 1,0060.

Além de Pernambuco, ou-

tros 20 estados e o Distrito Fe-
deral anunciaram a redução
do ICMS sobre os combustí-
veis. A lista de estados nordes-
tinos conta até agora com Ala-
goas, Bahia, Ceará, Maranhão,
Paraíba, Rio Grande do Norte
e Sergipe. Entre os estados que
não definiram a redução cons-
tam Acre, Mato Grosso e Mato
Grosso do Sul.

Na avaliação do economista
da Fundação Getúlio Vargas
(FGV) André Braz, o efeito da
redução do ICMS vai ser ime-
diata. “Essa redução pode im-
pactar na inflação do mês pas-
sado. Na gasolina, o efeito está
sendo imediato em alguns pos-
tos e isso é reflexo da redução
do ICMS. O que a gente não tem
certeza é se esse efeito vai ser
máximo ao consumidor. Uma
parte como da gasolina deve
ficar com o posto”, indica. (Da
RedaçãocomoCorreioBraziliense)

Brasília, no Distrito Federal,
será a primeira capital do país
a contar com os serviços 5G. As
operações começam nesta quar-
ta-feira. Belo Horizonte (MG),
São Paulo (SP) e Porto Alegre
(RS) devem ser as próximas ca-
pitais beneficiadas, de acordo
com declarações de ontem do
conselheiro da Agência Nacio-
nal de Telecomunicações (Ana-
tel), Moisés Moreira.

A situação das demais capitais
brasileiras deverá ser debatido
na próxima semana, quando ha-
verá uma reunião do Grupo de
Acompanhamento da Implan-
tação das Soluções para os Pro-
blemas de Interferência na fai-
xa de 3.625 a 3.700 MHz (Gaispi)
prevista para o dia 13 de julho.

“Vamos ligar em Brasília e va-
mos aguardar mais um mês [pa-

ra observar e debater os resulta-
dos], talvez na próxima reunião
ordinária do Gaispi, para o dia
13, quarta-feira da próxima se-
mana”, disse Moreira, durante
o evento TeletimeTec.

“Pode ser que autorize, desde
que tenha equipamentos. Não
dá para instalar, retirar e ins-
talar de novo, os recursos são
limitados”, destacou.

O conselheiro explicou que
a disponibilização da faixa 3,5
GHz, na qual o 5G vai correr, pa-
rece mais viável em Belo Hori-
zonte do que em São Paulo, on-
de há grande quantidade de es-
tações profissionais de serviço
fixo de satélite (FSS), conside-
rado por ele como o maior pro-
blema. “Quanto mais (estações),
mais complicado”, afirmou. (Cor-

reio Braziliense)

HÉLIA SCHEPPA/SEI

JOSÉ PAULO LACERDA/CNI

Seugunda etapa beneficiará São Paulo, BH e Porto Alegre

5Gentraemoperaçãona
primeiracidadedopaís
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

-0,35
DOW JONES

321,83

01/julho: 5,321
30/junho: 5,235
29/junho: 5,193 5,7435,326

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,77

SELIC
Em% ao ano

13,25

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6639 0,6639
(0,85%)

IPCA do IBGE (em%)

Governador

vai enviar projeto

de lei para a Alepe

sobre redução da

alíquota do ICMS

dos combustíveis
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O
Ministério Público Fede-
ral (MPF) e a Defensoria
Pública da União (DPU)

protocolaram um pedido de in-
denização contra a União no va-
lor de R$ 50 milhões para serem
revertidos em proveito dos povos
indígenas isolados e aqueles de
recente contato, com uma apre-
sentação de projeto e cronogra-
ma feito pelo órgão indigenista
para sua execução.

Em texto divulgado pelo MPF
ontem, os órgãos revelam que o
pedido de indenização foi feito
na ação que tramita na Justiça
Federal desde outubro de 2018
e vem após o assassinato do jor-
nalista britânico Dom Phillips
e do indigenista Bruno Pereira,
no Vale do Javari (AM). As insti-
tuições pedem a regularização
dos serviços em favor dos indí-
genas para evitar possíveis mor-
tes e a exploração indevida na
região. Além disso, criticam a
desestruturação da Funai.

Em um trecho do documen-
to, o MPF e a DPU lamentam
que, mesmo que os problemas
estivessem documentados, na-
da foi feito. “Todos os proble-
mas estavam narrados e docu-
mentados nos elementos que a
acompanhavam. Todos os ris-
cos oriundos do enfraquecimen-
to das bases já eram de conhe-
cimento da União e da Funai”,
declaram ao comentar a mor-
te de Dom e Bruno e o homicí-
dio do servidor da Funai Max-

DPU eMPF pedem
R$ 50milhões à União
Opedido de indenização foi protocolado numa ação que tramita na Justiça

Federal e vem após o assassinato de Bruno e Dom, no Vale do Javari (AM)

LUCIOLA VILLELA / AFP
Indigenista e jornalista desapareceram no dia 5 de junho

e as mortes foram confirmadasmais de dez dias depois

ciel Pereira dos Santos, em 2019.
Renan Sotto Mayor, defensor

público federal integrante do
grupo de trabalho Comunidades
Indígenas da DPU, observa que
a União e a Funai não consegui-
ram contestar os fatos. “Foi a fa-
lência desse modelo de política

indigenista do Estado, que resul-
tou na falta de proteção e na in-
segurança dos povos indígenas
em tais locais. No Vale do Javari,
resultou na morte daqueles que,
na omissão dos réus, agiram;
que, na omissão dos réus, colo-
caram seus atos, sua segurança

e sua vida em prol da proteção
territorial daquela terra indíge-
na; que, na omissão dos réus, su-
cumbiram. Na ausência do Esta-
dobrasileiro, elesestavamlá.Bru-
no Pereira e Dom Phillips, pre-
sentes”, denunciam os órgãos no
texto. (Correio Braziliense)

Um homem armado com
um rifle abriu fogo e deixou
pelo menos seis mortos e 24
feridos durante um desfile
para celebrar o Dia da Inde-
pendência dos Estados Uni-
dos em Highland Park, ao
norte de Chicago, informa-
ram as autoridades, ontem.
O suspeito, descrito pela po-
lícia como um homem bran-
co “perigoso” de entre 18 e
20 anos e em posse de um
‘rifle de alta potência”, esca-
pou e é procurado. O ataque
a tiros começou às 10h14 do
horário local (12h14 no ho-
rário de Brasília).

A polícia disse que provas
de armas de fogo foram en-
contradas em um telhado
próximo. Várias agências po-
liciais, incluindo o FBI, a po-
lícia estatal e a polícia local,
colaboram na resposta ao
ataque. “Em um dia em que
nos reunimos para celebrar
a comunidade e a liberdade,
estamos de luto pela trági-
ca perda de vidas e lutando
contra o terror”, lamentou a
prefeita de Highland Park,
Nancy Rotering.

Ao longo da rua do des-
file, cadeiras abandonadas
e outros pertences podiam
ser vistos espalhados após
a fuga desesperada dos es-
pectadores. “Meu pai pen-
sou que era parte do show,
e eu falei: ‘Pai, não... algo es-
tá errado.’ E o agarrei, olhei
pra ele novamente e foi um
mar de pânico, as pessoas
simplesmente caíam”, disse
uma participante do desfi-
le, que se identificou como
Zoe, à emissora CNN.

O presidente Joe Biden afir-
mou que tanto ele quanto a
primeira-dama, Jill, estavam
“chocados com a violência ar-
mada sem sentido que mais
umavez trouxedoraumaco-
munidade americana neste
Dia da Independência”. (AFP)

EUA

Pelomenos
seismortos
e 24 feridos
emataque
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E
m cartaz a partir de hoje
naCaixaCultural,noBair-
ro do Recife, a exposição

Barroco sertanejo carrega uma plu-
ralidade de referências geográfi-
cas em seus traços e cores, vin-
dos das mais diversas andanças
de seu autor pelo mundo. O ar-
tista plástico Stênio Burgos é do
sertão cearense, mas também é
filho de uma baiana e carrega as
influências culturais do estado.
Boa parte do seu interesse artís-
tico se deteve no além-mar, mais
especificamente na Holanda do
século 17. Neste mesmo século,
esses mesmos holandeses esta-
beleceram uma colônia em Per-
nambuco, deixando um forte le-
gado cultural e onde também as
obras finalmenteaportam.Amos-
tra fica em exposição até 11 de
setembro. As visitações seguem
de terça a domingo, na Galeria 2
da Caixa, com entrada gratuita.

É nessa mistura entre a seve-
ridade sertaneja com a eferves-
cência soteropolitana e a con-
templação paisagística holande-
sa que sua obra e exposição, com
curadoria de Denise Mattar, são
concebidas. São expostos anos
de uma pesquisa de formas e co-
res, além de uma série de pintu-
ras que surgem na solidão do iso-
lamento dos últimos dois anos.

“Uma das chaves da minha
pesquisa é a pintura holandesa,
como no desafio que me fiz em
pintar uma floração diferente
de janeiro a dezembro. Também
costumo pintar com tintas ho-
landesas e francesas, com uma
pesquisa cromática que as mis-
tura diretamente na tela ao sair
do tubo. É uma mistura feita no
olho, uma interação entre cores
que gosto muito, que traz muitas
nuances”, explica Stênio, ao Viver.

Essa mistura resulta nas pai-
sagens e detalhes sobre os quais

se detém Stênio, carregado pela
dualidade que acredita ter entre
o lado sertanejo do pai e o sote-
ropolitano da mãe. A exposição
já passou por São Paulo, onde es-
treou, e Salvador, fica no Recife
até setembro e segue para Forta-
leza. Uma experiência rica para
Stênio, ao ver pelo país um traba-
lho tão carregado pelas conexões
que tem com locais tão diversos.

“Essa itinerância está sendo
muito importante. Eu tenho um
ateliêemSãoPauloemuitasobras
estavam lá, mas nunca tinham
sido exibidas por lá. Depois dis-
so, ir para a Bahia, onde meu pai
conheceu minha mãe, fazendo
essa junção que daria origem
ao barroco sertanejo também é
importante. Já o Recife, essa No-
va Holanda, acaba conversando
muito com meu trabalho e ado-
raria que o público daqui, por to-
da essa história com os holande-
ses, estabelecesse uma conexão
especial com essas obras.”

Uma parte especial desse pro-
jeto e que encerra a exposição
são as Cartas do confinamento, sé-
rie de cartas pintadas por Stê-
nio durante seu isolamento, na
Praia de Amontada, litoral cea-
rense. Mergulhado na solidão,
trabalhou nessa nova série como
uma espécie de grito que preci-
sava sair dos pulmões. “Eu tinha
exposição marcada em março de
2020 e ela foi cancelada dias an-
tes. Vi os quadros todos embala-
dos e veio uma grande insegu-
rança. Me isolei do mundo, no
meu ateliê. Nunca tinha estado
tão sozinho. Minha produção bá-
sica desse período foram as Car-
tas do confinamento, que são nada
mais do que uma justificativa,
uma forma de dizer que eu con-
tinuava vivo. Agora, finalmente,
posso mostrar esse trabalho ao
lado do que vinha produzindo.”

0808VIVER
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Traçosecores
demuitas
andanças

de referências geográficas e suas raízes sertanejas e soteropolitanas

A exposição Barroco sertanejo, do artista plástico Stênio Burgos,

em cartaz a partir de hoje na Caixa Cultural, carrega uma pluralidade

Boa parte do

interesse artístico

se deteve no além-

mar, na Holanda do

século 17
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ARQUIVO PESSOAL

A promotora de Justiça Andréa Nunes, no lançamento

dos seus livros na Bienal do Livro de São Paulo

Bom dia: “A vida é uma

passagementre doismo-

mentos de eternidade.”

(Tristão de Athayde)

MaríliaArraes recebeuon-
temotítulodeCidadãdeCa-
maragibe.

Opresidente JairBolsona-
ro admitiu participar de de-
bates na televisão.

O ex-ministro do Turismo
Marcelo Álvaro Antônio é
candidatoasenadorporMi-
nas Gerais.

Danilo Cabral fez o maior
ato da sua campanha a go-
vernador em Surubim, sua

cidade natal.

Celso Amorim, que foi mi-

nistrodasRelaçõesExterio-

res de Lula, lançou o livro

Laços de Confiança.

Candidato a governador

da Bahia, ACM Neto con-

firmou seu apoio à candi-

datura de Luciano Bivar a

presidente.

O Quinteto Violado eMun-

do Livre S/A entre as atra-

ções confirmadas no Festi-

valdeInvernodeGaranhuns.

Depois de desistir da can-

didatura apresidente, João

Dória tem incrementado

sua agenda de eventos no

exterior.

AdeputadaClarissaTércio

apresentou projeto conce-

dendoo título deCidadã de

Pernambuco à ex-ministra

Damares Alves.

movimento

Andréia Travassos, Alexandra

de Paula Nagem, Antônio

Lavareda, Gustavo Dubeux

Júnior, Ivo Gomes, Mônica

Cairutas, Nina Morais Cunha,

Patrícia Amorim, Ricardo

Dubeux, Roberto Veiga,

Ulisses Porto de Farias e

Waldir Machado Júnior

aniversariantes

Osquadros deAriano Suassuna
OCentro Cultural Banco doBrasil de São Paulo inaugura, dia

20, a exposiçãoMovimento Armorial 50 Anos, sobre o

cinquentenário domovimento artístico que Ariano Suassuna

criou e que foimarcante na história damúsica brasileira. Um

dos destaques damostra serão três quadros do escritor, que

nunca foramexpostos fora do Recife.

Osogrodo ex-presidente daCaixa
Uma curiosidade sobre PedroGuimarães, o ex-presidente da

Caixa Econômica; ele é casado comuma filha do empresário

Leo Pinheiro, daOAS, cuja delação premiada na Lava-Jato foi

fundamental para a condenação de Lula, no caso do tríplex do

Guarujá. Quando o ex-presidente foi solto, ele recuou das

acusações.

JoaquimFalcãohoje na Fundaj
Joaquim Falcão, da Academia Brasileira de Letras, faz palestra

hoje, às 10h, na Fundação JoaquimNabuco,Apropósito da

Independência e do Império: Visões pernambucanas (Joaquim

Nabuco, Oliveira Lima, Gilberto Freyre, Evaldo Cabral deMello).

Depois lança o livro Entre Tantos, onde destaca, como

intérpretes doBrasil, Jarbas Vasconcelos, Cida Pedrosa,Marco

Maciel, Francisco Brennand eMaestro Spok.

SUPREMO

Os procuradores do estado

Paulo Rosenblatt, Luciana

Grassano, Cristina Câmara e

César Caúla assinam artigos

no livro Supremos Acertos.

Obra comenta relevantes

normas, regras e princípios

consolidados pelo Supremo

Tribunal Federal.

RETIRADA

Depois da repercussão

negativa, o vereador Dilson

Batista, do Avante, retirou

sua proposta de concessão

damedalha JoséMariano, da

CâmaraMunicipal do Recife,

ao presidente Jair Bolsonaro.

OBESIDADE

Pesquisa do Sistema de

Vigilância de Fatores de

Risco e Proteção para

Doenças Crônicas em 2006

mostrou que 43% da

população brasileira estava

acima do peso. Mesma

pesquisa, na semana

passada, mostrou que o

percentual subiu para 57%.

VERGONHA

O senador Marcos do Val, do

Podemos, inseriu no projeto

da Lei de Diretrizes

Orçamentárias, que

determina asmetas e

prioridades para os gastos

públicos em 2023,

obrigatoriedade da execução

das emendas de relator do

Orçamento. Uma

imoralidade nacional.

FRIGORÍFICO

Ficou para agosto a

inauguração do frigorifico

daMasterboi em

Canhotinho. Depende

agora da conclusão das

obras de acesso, que

estão sendo prejudicadas

pelas chuvas.

NATRIBUNA

MárciaSouto,diretorade

PromoçãodaEconomia

CriativadaAdepe,éa

entrevistadadoJoãoAlberto

Informalhoje,às18h50,na

TVTribuna.Coordenadorda

Fenearte,queabreamanhã,

contatodososdetalhes,

especialmenteasnovidades,

damaior feiradeartesanato

daAméricaLatina.Reúne,

noCentrodeConvenções5

milartesãos.

IMORTAIS

José Paulo Cavalcanti

lamentoumuito não ter

conhecido Sérgio

Rouanet, diplomata,

filósofo, antropólogo,

professor universitário,

tradutor e ensaísta, dono

da cadeira 13 da

Academia Brasileira de

Letras, que faleceu no

domingo. Quando foi

eleito, o escritor que ele

admiravamuito já estava

em coma e não votou.

SOLIDARIEDADE

A chef paulista Janaína

Rueda, do restaurante

Dona Onça, participa

amanhã do jantar solidário

que CarmemVirgínia

promove, no Fiordes, com

renda destinada às

vítimas das chuvas.

RAZÕES

Emconversa comCarlos

AugustoMontenegro,

ex-presidente do Ibope,

Lula revelouporque se for

eleito não vai disputar a

reeleiçãoem2026. “Estarei
com81 anos egostaria de

ficar fazendo três coisas:
namorando, pescandoe

cuidandodosnetos.”

PRÉ-ESTREIA

Alvarito Ferreira daCosta

reuniu parentes e amigos

para jantar comemorando

seuaniversário. Foi nonovo

restaurante Filipe, anexo

aoBuganHotel deBoa

Viagem, que funcionou

pela primeira vez.

ARGENTINA

AGol vai reiniciar em

dezembro o voo direto

Recife- Buenos Aires.

Inicialmente uma vez por

semana.

SAÚDE

Humberto Costa participa

quinta-feira do webinar

Desafios e Futuro da

Indústrias da Saúde no

Brasil, promovido pela

Aliança Brasileira da

Indústria Inovadora.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Se estiver disposto e partir pa-

ra terminar o que está penden-

te, principalmente se for relacio-

nada a assuntos financeiros tem

uma boa chance de ser concluí-

da com sucesso hoje.

TOURO (21/04 a 20/05)
O que já foi inatingível pode ser

alcançado hoje. Isso é verdade in-

clusive para situações que con-

sidera além do seu alcance e ne-

cessitam demuito trabalho para

se tornarem possíveis.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Vocêestarápropensoadeixar sua

cabeça nas nuvens. Só não deixe

que issoatrapalheaconcentração.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Você hoje tem grandes chances

de sucesso em tudo que se en-

volver. Você tomará as decisões

mais acertadas, como também

encontrará sempre o caminho

mais curto e fácil para efetivá-las.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Se tentar novamente entrar em

círculos que estavam fechados

para você, verá que surgiu uma

oportunidade de sucesso.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Pessoas que lhe trouxeram sorte

no passado podem repetir o feito

nesse dia. Não hesite em repetir

o que deu certo.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Umprojetoque já vemdandobons

resultados tem possibilidades

de um sucesso ainda maior. Ho-

je um acontecimento importan-

te poderá lhemostrar o caminho

a ser seguido.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Você hoje poderá se sair muito

bem em situações que envolvam

competição sejamelas no campo

comercial ou social. Você poderá

ofuscar alguémque sempre rou-

ba a luz dos refletores.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Normalmente situações sobre as

quais não temos controle nos co-

locam em desvantagem.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Tire vantagemdo seu domde ex-

celente vendedor no dia de hoje.

Algo bastante interessante po-

derá surgir e terá bons e dura-

douros lucros.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
O dia de hoje poderá parecer, a

você, menos prático, aquariano.

Avalie os sentimentos das pes-

soaspara comvocêeaja comcom

mais razão que emoção.

PEIXES (20/02 a 20/03)
O que fará melhor no dia de ho-

je é saber como gerar situações

que podem beneficiar tanto a si

mesmo como aqueles que estão

envolvidos com você.

[ 8 erros

Resolução:1.Poste,2.Testadocachorro,3.Caixanavitrine,4.Bocadamulher,5.Garrafanavitrine,6.Portadaloja,7.Sacola,8.Saiadamulher.

T
ribalistas, o trio musical
nascido em 2001, com
mais de 3,7 milhões de

cópias vendidas de seus únicos
dois discos, foi formado quan-
do Marisa Monte gravou uma
participação no disco de Arnal-
do Antunes, que estava sendo
produzido por Carlinhos Bro-
wn. Eles ficaram juntos por
uma semana, gravaram algu-
mas músicas juntos, e, even-
tualmente, formaram o grupo.
No mês passado, o trio, acom-
panhado pelo DJ e produtor,
Deeplick, um dos maiores no-
mes da música eletrônica bra-
sileira, lançou um EP, intitula-
do EletroTribalistas, a fim de re-
forçar a versatilidade, trazen-
do seis versões eletrônicas de
grande sucessos do grupo: Baião
do mundo, Passe em casa, Carna-

vália, Velha infância, Tribalivre
e Diáspora, com elementos da
música orgânica e ressaltando
a percussão.

Além disso, o EP traz uma
música inédita, que conta com
a participação especial do Futu-
re OHM, um duo de música ele-
trônica formado por Deeplick,
a banda Banda Mais Bonita da
Cidade e o engenheiro de som
e produtor musical aCH.

“Era um projeto que já ante-
cedia o álbum dois do Tribalis-
tas, e assim nós fizemos, porque
gostamos de fazer com muita
calma. Nós estivemos em Salva-
dor, em São Paulo, íamos e vol-
távamos, eu falava ‘ah, não é as-
sim? Então vamos gravar novas
percussões, gravar vozes novas,
aproveitar vozes que nem sequer
foram aproveitadas no último

Versão eletrônica de hits dos Tribalistas
MarisaMonte, Carlinhos Brown e Arnaldo Antunes lançam álbum emparceria com oDJ Deeplick, com regravações e umamúsica inédita

DIVULGAÇÃO

Trio iniciou trajetória em 2001 e teve dois discos com 3,7milhões de cópias vendidas

álbum’, e isso foi maravilhoso”,
lembra Carlinhos Brown.

Além dos Tribalistas, Dee-
plick fez parceria com gran-
des nomes como Shakira, Anit-
ta, Gabriel, O Pensador, e Lan

Lan. No entanto, a preferên-
cia é por trabalhar com artis-
tas da MPB, para que a música
remixada chegue onde, talvez,
a original não chegaria. “Você
pega DJ tocando a nova versão

em festa, pega rádio que, nor-
malmente, só toca música pop,
e, às vezes, a original não en-
caixa. Então, isso ajuda a ex-
pandir”, observa o DJ. (Do Cor-

reio Braziliense)
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Primeiros quiosques ficamprontos
Lote inicial, com seis equipamentos restaurados, na Zona Sul doRecife, será inaugurado até o fimdestemês. Projeto custará R$ 8,6milhões

A
s obras dos novos quios-
ques da orla de Boa Via-
gem e Pina estão em fa-

se avançada, e o lote inicial
com os seis primeiros equipa-
mentos será entregue até o fim
deste mês, segundo a Prefeitu-
ra do Recife. A orla conta com
60 quiosques e o plano prevê a
intervenção em 10 etapas, com
obras acontecendo simultanea-
mente em seis quiosques em ca-
da etapa. Com um investimento
de R$ 8,6 mi-
lhões na cons-
trução das no-
vas estrutu-
ras, as obras
estão sendo
realizadas se-
guindo o que
foi acordado e aprovado junto
à Associação dos Barraqueiros
de Coco do Recife (ABCR).

Ontem, durante visita aos
quiosques, o prefeito do Recife,
João Campos, verificou os deta-
lhesdasnovasestruturas. “Agen-
te está aqui no primeiro quios-
que pronto da Avenida Boa Via-
gem, deste primeiro grupo de
seis espaços. Uma inovação que

fizemos foi trazer o depósito pa-
ra dentro, o que era uma reivin-
dicação antiga, e com isso conse-
guimos aumentar a área inter-
na, antes eram 7 metros quadra-
dos, e agora são 16 metros qua-
drados”, explicou. “Lembramos
que são 18 quiosques em obras
e os seis primeiros serão entre-
gues em julho. A gente vai requa-
lificar, fazer esse novo projeto,
nos 60 quiosques da orla de Boa
Viagem e do Pina. Nossa orla é

o espaço mais
utilizado pa-
ra lazer no Re-
cife, com 67%
dos recifenses
reconhecendo
que esse é nos-
so principal

ativo de lazer e entretenimen-
to. É por isso que a gente tem
que cuidar tão bem da orla do
Recife, já que ela é de todos nós.”

O lote 1 contempla os quios-
ques 60, 59 e 58, que estão com
100% das obras concluídas, e
56, 54 e 44 com obras em an-
damento, que serão entregues
para funcionamento até o fi-
nal deste mês de julho. Em pa-

Novos espaços para atender os turistas na orla sãomaiores que os anteriores

_011110
Editor:

VIDAURBANA
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Ao todo, até o fim deste

ano, a Prefeitura promete

a entrega de 60 quiosques,

entre as praias do Pina e

de Boa Viagem
ralelo, acontece a execução si-
multânea dos quiosques de lo-
te 2, com 40% da obra executa-
da e lote 3 já em isolamento pa-
ra início dos trabalhos. Com is-
so, há atualmente 18 quiosques
em execução total, gerando um
avanço de 15% global da obra e
com geração de 90 empregos di-
retos na construção civil.

Os novos quiosques terão ta-
manho padrão de 39,8 metros
quadrados de área coberta, sen-
do 12 de área interna – maiores

que as estruturas atuais. A ideia
do projeto é realizar a transição
entre o ambiente natural da
praia e o construído – calçadão
e avenida – mantendo aspectos
de segurança, durabilidade, ma-
nutenção, funcionalidade e aces-
sibilidade. O sistema de lajes de
concreto de alto desempenho
vai garantir segurança e dura-
bilidade aos quiosques, além de
facilitar a manutenção. A aces-
sibilidade está contemplada no
projeto – os equipamentos têm

previsão de balcão acessível pa-
ra atendimento de cadeirantes.
O projeto terá forte identidade
recifense, com a preservação da
herançaarquitetônica,damemó-
ria urbana e da cultura popular
da cidade. A laje plana projeta-
da dialoga com a linha do hori-
zonte da praia.

O concreto na cor areia confe-
re originalidade e contempora-
neidade ao conjunto dos quios-
ques, como é encontrado no Mu-
seu Cais do Sertão.
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Existe realmente uma cidade

escondida naAmazônia?
Think Tank Dakilas Pesquisas defende existência da lendária civilização de Ratanabá, escondida emmeio

à floresta brasileira. Grupo estuda a região há três décadas e garante ter evidências domitológico local

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Urandir de Oliveira e Fernanda Limamostrampedra na área emque estaria uma suposta pegada gigante fossilizada

R
atanabá, o nome da len-
dária cidade localizada
na Amazônia, é vindo

do idioma Irdin, língua usada
pela civilização Muril respon-
sável pela criação da cidade e
tem o significado de: “dos rei-
nos para o mundo”. O Think
Tank Dakila Pesquisas realiza
estudos na região amazônica,
há cerca de 30 anos, em busca
de descobrir mais sobre sua
origem, seus habitantes e sua
cultura. A cidade é considera-
da pelos estudiosos da Associa-
ção como a “capital do mundo”.

Desde o início dos levanta-
mentos na região amazônica
onde está situada a cidade, a
equipe do Dakila usou os equi-
pamentos mais modernos dis-
poníveis para ter êxito em seus
trabalhos. Atualmente, os estu-
dos são realizados com tecnolo-
gia avançada do LiDAR (Light
Detection And Ranging). “Por
meio de pulsos a laser, esta tec-
nologia consegue penetrar na
vegetação e mostrar a superfí-
cie digitalizada do terreno. Pa-
ra isso, é necessário rastrear o
local com uma aeronave. Foi
o que nós fizemos nas Linhas
de Apiacás, no Estado do Mato
Grosso, onde estaria parte de
Ratanabá. Nos próximos dias te-
remos os resultados do proces-
samento das imagens e o estu-
do científico destas áreas. An-
tes era utilizado GPS, estudos
topográficos, interpretações de
símbolos e sonares através de
pulsos sonoros”, detalhou o pre-
sidente do Think Tank Dakila
Pesquisas e do Ecossistema Da-
kila, Urandir Fernandes de Oli-
veira, sobre os modelos e pro-
cessos de análise na localidade.

A equipe do Dakila Pesqui-
sas encontrou, em Paranaíta,
no Mato Grosso do Sul, no dia
14 de junho de 2022, uma pega-
da fossilizada numa rocha, que

pode contribuir para a conclu-
são do estudo da cidade. “Ela
tem 2.41 metros, se for de um
ser humano, este teria de 12 a
14 metros de altura. Estas pe-
gadas fazem parte do Cami-
nho do Peabiru, que nos levou
a Ratanabá. Todo o caminho é
demarcado por “pisadas” des-
te tipo, por isso pode nos tra-
zer várias respostas ao estudo
da cidade de Ratanabá. São re-
líquias arqueológicas, onde di-
versos profissionais de todo o
mundo estão catalogando-as e
podem mostrar uma história

que não se encaixa hoje”, afir-
mou o presidente da Dakila.

Durante as pesquisas, foram
encontrados objetos ancestrais
perto da cidade de Ratanabá,
além de partes de esqueletos de
antepassados que podem ter vi-
vido neste lugar. “Descobrimos
nas proximidades dessa cidade
alguns crânios de esqueletos que
tem uma anatomia totalmente
diferenciada da nossa, que não
parece combinar com a nossa
época, e também diversos arte-
fatos que não são de pedra, mas
artefatos metálicos bem elabo-

rados com ligas, como espadas,
adornos decorativos e utilitá-
rios. Ou seja, essa civilização já
sabia fazer uso do metal há mi-
lhares de anos antes do que di-
zem”, descreveu o pesquisador.

Urandir explica que o nome
da cidade Ratanabá estava gra-
vado em vários artefatos acha-
dos durante os estudos. “Encon-
tramos esse nome em pedras e
gravuras, inscrições em alto e
baixo-relevo, em diversas par-
tes do país. Conseguimos deco-
dificar cerca de 90% do alfabe-
to deles comparando a outros

idiomas e símbolos espalhados
pelo mundo, e também estudan-
do algumas línguas, tipo Tupi
Guarani, entre outras”, disse.

Os trabalhos do Dakila Pesqui-
sas em busca de Ratanabá tive-
ram início em 1987. Em 1992,
a cidade foi descoberta pela en-
tidade. Na região, é estudada a
possibilidade de ter mais mis-
térios a serem revelados, como
túneis bem estruturados. “Es-
tes túneis fazem parte do Cami-
nho do Peabiru, que são traje-
tos que cortam o continente Sul-
-Americano e se interconectam

São relíquias

arqueológicas que estão

sendo catalogadas e

podemmostrar uma

história que não se

encaixa hoje”

Urandir de Oliveira,
Presidente do Dakila Pesquisas
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Lendária cidade se espalharia na selva por outros três países: Brasil, Peru e Bolívia

De acordo com pesquisadores, padrão quadriculado não pode ter origem natural

Túnel que faz parte do complexo chamadoCaminhos doPeabiru, usadopor indígenas

criando uma estrada com ra-
mificações subterrâneas e de
superfície que partem de Rata-
nabá. Foi pesquisando o Cami-
nho do Peabiru que chagamos
a Ratanabá”, contou Urandir.

De acordo os levantamentos
da Dakila, Ratanabá, na Ama-
zônia brasileira, era a principal
cidade deste período, sendo a
capital do mundo. No Peru, Bo-
lívia, Grécia e em outros países
existem ramificações da cidade
de Ratanabá. Ainda segundo as
pesquisas, são cidades satélites
de Ratanabá, porém a principal
era a do Brasil. Todas as rami-
ficações apresentam constru-
ções em pedra e têm o mesmo
padrão arquitetônico, a mes-
ma “assinatura”. “É, no míni-
mo, pré-diluviana, de 14 a 15
mil anos atrás. Mas temos in-
dícios, através de fósseis encon-
trados ao redor dela, que indi-
cam uma datação, comparan-
do com outros achados seme-
lhantes pelas minas de carvão
espalhadas pelo mundo, entre
400 a 450 milhões de anos. Mas,
até que tudo se confirme, va-
mos considerar um achado pré-
-diluviano”, ressaltou Urandir.

Os estudos do Dakila também
apontam a civilização Muril co-
mo a primeira a habitar Rata-
nabá, tendo, posteriormente,
surgido outra, cujos integran-
tes tinham uma anatomia dife-
rente do ser humano atual, isso
por possuir um crânio alonga-
do, tendo praticamente habita-
do todos os continentes. “Tam-
bém é uma civilização com ca-
pacidade intelectual e tecnoló-
gica tão bem elaborada quanto
os primeiros. Eles também dei-
xaram suas assinaturas em di-
versos pontos, principalmente
na África, no litoral paulista,
através de algumas escavações
e minerações, e na Índia. Nós
não conseguimos aprofundar

mais nossos estudos nesta ci-
vilização por falta de tempo”.

Todas as pesquisas realizadas,
até o momento, estão documen-
tadas em vídeos, fotos, relató-
rios e localização mapeada. A
conclusão da comprovação da
existência ou não da cidade se-
rá apresentada por imagens le-
vantadas pela tecnologia LiDAR.
“As imagens aéreas são impres-
sionantes e mostram quadras e
ruas de Ratanabá. Não tem co-
mo a natureza produzir aquelas
quadras de forma simétrica co-
mo está, a natureza não traba-

lha com linhas retas. Se fossem
apenas uma ou duas, mas são
mais de 100 quadras. Do avião,
conseguimos ver, pelo menos,
36 quadras de uma maneira im-
pecável. É uma evidência feno-
menal que deve ser estudada, in-
vestigada, sem preconceitos ou
com ideias preconcebidas, mas
com uma visão profissional mes-
mo, de alguém que realmente
faz uma pesquisa verdadeira e
não por quem fica atrás de um
computador”, disse o presiden-
te Urandir.

Urandir define como sur-

preendente tudo o que a equi-
pe já presenciou nas expedi-
ções. Ele comenta que a civili-
zação Muril nos deixou um ex-
traordinário legado de conhe-
cimento. “Acredito que os pro-
fissionais vão ter que reescre-
ver a história da humanidade
como nós a conhecemos. Todos
os estudos levantados até ago-
ra nos levam a crer que, o elo
perdido entre o passado e o pre-
sente da humanidade, está re-
velado lá. Além de contribuir
para a história, o impacto vai
ser cultural, intelectual, eco-

nômico, ideológico e governa-
mental. Acredito que, após tu-
do que será revelado, teremos
uma reorganização na socie-
dade”, concluiu.

O presidente da Dakila Pesqui-
sas ressalta que não é fácil rea-
lizar expedições na Amazônia,
especialmente para locais on-
de quase não há estrutura e se
desconhece quem antes lá este-
ve. Outro desafio enfrentado é
o alto investimento direciona-
do aos levantamentos, sendo
tudo custeado pela Dakila. “Re-
quer muitos recursos financei-
ros e logística de aluguel de car-
ros, aviões, helicópteros, barcos,
contratação de guias, solicitação
de autorizações, licenças para
entrar em áreas indígenas, for-
tes, entre outros. É perigoso an-
dar na mata densa, exige bom
condicionamento físico, além
de muita atenção. Todas as pes-
quisas foram bancadas pela As-
sociação Dakila Pesquisas. Nun-
ca utilizamos recursos governa-
mentais. No município de Cos-
ta Marques, no estado de Ron-
dônia, contamos com o apoio
de um sargento e um cabo do
Exército para entrar na mata”.

EXPEDIÇÕES
Com os resultados do processa-
mento e análise científica alcan-
çado com o uso do LiDAR, a pró-
xima etapa dos estudos será a de
expedições terrestres na locali-
dade onde está Ratanabá. Esta
fase só será possível após a equi-
pe solicitar autorização à execu-
ção. “Enquanto estamos preocu-
pados em reunir provas cientí-
ficas sobre este incrível legado
para o Brasil e o mundo, somos
desqualificados por alguns veí-
culos da mídia e profissionais
que nunca estiveram no local e
que se recusam a rever concei-
tos”, disse Urandir.

“Nós temos ciência do que es-
tamos apresentando ao mundo,
do que estamos falando, do que
pesquisamos durante 30 anos. É
uma decepção ver alguns aca-
dêmicos ficarem só na leitura
e na pesquisa computacional e
depois fazerem afirmações co-
mo se fossem a verdade absolu-
ta. Estas pessoas precisam sair a
campo, investigar e estudar tu-
do o que foi descoberto para não
ficar apenas no campo das pos-
sibilidades e das teorias”, com-
plementou o presidente da Da-
kila sobre todo trabalho feito
pela associação.

É, no mínimo,
pré-diluviano, de 15 mil
anos atrás. Mas temos
indícios, através de
fósseis, que pode ser
mais antigo”

Urandir de Oliveira,
Presidente do Dakila Pesquisas
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O evento acontece no auditó-
rio do HR com palestras e a apre-
sentação de um plano de ação
das fiscalizações programadas
para todo o Estado. A abertu-
ra acontece às 8h30, com a pre-
sença do presidente do Crea-PE,
Adriano Lucena; Miguel Arcan-
jo dos Santos Júnior, da direto-
ria do Hospi-
tal da Restau-
ração; Tadeu
Henrique Ca-
lheiros, além
de represen-
tantes de en-
tidades médi-
cas. Será lançada a Campanha
Fiscalização Hospitalar, que des-
taca que os estabelecimentos as-
sistenciais de saúde devem ofe-
recer “elevado padrão de aten-
dimento ao paciente”.

Em cada estado, as equipes
de fiscalização visitarão as uni-
dades de saúde. A ação tem co-
mo objetivo combater o exercí-
cio ilegal da profissão nos casos
da instalação e manutenção de
máquinas e aparelhos utilizados
diariamente por médicos, enfer-
meiros, auxiliares de enferma-

gem, técnicos
radiologistas,
entre outros,
além dos pa-
cientes.

Os f iscais
dos Creas fis-
calizarão as

instalações e manutenções des-
ses equipamentos para identi-
ficar se as obras ou serviços es-
tão sendo realizados por profis-
sionais e empresas registradas
nos conselhos.
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Restauração vem apresentando problemas recentemente 13 animais foram resgatados

CREA-PE

Os conselhos de todo o

Nordeste verificarão se as

unidades de saúde

realizam obras e contratos

dentro dos padrões

Jaboatão deu início ao
pagamento do auxílio
Recurso emergencial de R$ 1,5mil, vindo do estado, para os atingidos pelos

temporais, começou a ser depositado, após a conclusão do cadastramento

A
Prefeitura do Jaboatão
dos Guararapes come-
çou, ontem, a realizar

o pagamento do Auxílio Emer-
gencial Pernambuco, no valor
de R$ 1,5 mil, a famílias em si-
tuação de vulnerabilidade que
tiveram imóveis e bens essen-
ciais destruídos por inundações
ou deslizamentos de barreiras,
em consequência das chuvas
intensas, no município. O Au-
xílio Emergencial Municipal,
também de R$ 1,5 mil, conti-
nua sendo pago.

O Auxílio Emergencial Per-
nambuco é direcionado a famí-
lias incluídas no Cadastro Úni-
co do Governo Federal (CADÚ-
nico) que comprovem os danos
materiais em decorrência das
chuvas, incluindo não apenas
a perda total ou parcial da mo-
radia, como também móveis e
eletrodomésticos de uso essen-
cial que ficaram inutilizados.

O cadastramento vem sendo
feito pelo município, de casa em
casa, nas áreas atingidas. Além
dos dados pessoais, há regis-
tros fotográficos e por georre-
ferenciamento para comprovar
os danos. As famílias contem-
pladas podem consultar seus
nomes no Portal da Transpa-
rência da Prefeitura do Jaboa-
tão (https://portaldatranspa-
rencia.jaboatao.pe.gov.br).Bas-
ta clicar na aba SOS Chuvas e

Umacampanha para fiscalizar os hospitais
Os Conselhos Regionais de En-

genharia e Agronomia do Nor-
deste deflagram campanha Dia
D, onde serão realizadas fisca-
lizações simultâneas em hospi-
tais dos nove estados. A inicia-
tiva acontece, a partir de hoje,
e tem com o objetivo compro-
var a segurança nos serviços
que envolvam as engenharias,

agronomia e geociências. Em
Pernambuco, a campanha se-
rá lançada no Hospital da Res-
tauração, maior hospital públi-
co da Região Nordeste, além de
referência nas áreas de trauma,
neurocirurgia, cirurgia buco-
maxilofacial, neurologia, ci-
rurgia geral, clínica médica e
ortopedia.

OLINDA

Cavalos
recolhidos
são doados

entrar em Auxílio Emergencial
para conferir.

Conforme orientação da Cai-
xa Econômica Federal (CEF), pa-
ra sacar os recursos, os benefi-
ciários devem baixar o aplica-
tivo Caixa Tem no celular e se-
guir o passo a passo indicado.

MUNICIPAL

Já o Auxílio Emergencial Mu-

nicipal é direcionado a famí-
lias que foram acolhidas em
um dos 23 abrigos montados
em Jaboatão, entre os dias 25
de maio e 1º de junho, e que
também atendam a critérios
estabelecidos por lei. Além de
as famílias estarem inscritas
no CadÚnico, os imóveis pre-
cisam ser vistoriados pela De-
fesa Civil do município e os da-

dos, validados pela Assistên-
cia Social.

O saque está sendo feito na
agência do Banco do Brasil
Jaboatão Centro, com apresen-
tação de carteira de identida-
de ou outro documento com fo-
to. A lista de beneficiários tam-
bém está disponível no portal
da transparência. Os auxílios
não são cumulativos.

O serviço de recolhimento
de animais de grande porte de
Olinda doou 13 cavalos retira-
dos das ruas no mês de junho.
A Secretaria de Meio Ambiente
e Planejamento Urbano de Olin-
da (Semapu), responsável pela
execução do trabalho, apreen-
deu 62 cavalos. Esses animais
foram encontrados abandona-
dos em vias públicas, colocan-
do a própria integridade física
e da população em risco. Desse
quantitativo, nove foram doados.

O trabalho de recolhimento
conta com quatro laçadores, um
motorista, um veterinário e um
coordenador, além do suporte
de um caminhão boiadeiro, das
7h30 às 13h30. Os equinos re-
colhidos são levados para a Ba-
se Rural de Olinda. O número
para denúncias é o 3439-5535.
Os responsáveis têm um pra-
zo de até cinco dias para provi-
denciar a retirada. Para tanto é
preciso ir à Secretaria da Fazen-
da, na Avenida Santos Dumont,
no bairro do Varadouro, e pa-
gar uma taxa correspondente
ao Código Tributário de Olinda.

Terminado esse prazo, os ani-
mais podem ter sua tutela ce-
dida a particulares cadastrados
na Semapu. Para ter o direito,
a pessoa precisa fazer um ca-
dastro no órgão, apresentando
documentos como identidade,
CPF e comprovante de residên-
cia. Esse comprovante tem que
atestar que o candidato é pro-
dutor rural e possui uma área
onde um animal de grande por-
te possa ser criado.

Cadastros

foram feitos ainda

em junho, nos 23

abrigos montados

nomunicípio,

fortemente

afetado

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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OArsenalanunciouoficialmen-
teontemacontrataçãodoatacan-
te brasileiro Gabriel Jesus, pro-
cedente do Manchester City, em
uma negociação de 45 milhões
de libras (54 milhões dólares).

Gabriel, de 25 anos e que fez
95 gols em 236 partidas duran-
te cinco temporadas no City, as-
sinou “contrato de longo prazo”
com o Arsenal. Ele decidiu sair
do atual campeão da Premier
League em busca de mais tem-
po de jogo.

O brasileiro reencontrará no

Arsenal o técnico Mikel Arteta,
que foi assistente de Pep Guar-
diola, treinador do City, antes

de assumir o comando do clube
de Londres.

“Estou muito animado. O clu-
be fez um trabalho tremendo pa-

ra contratar um jogador deste ní-
vel”, disse Arteta.

“Conheçoo Gabriel muitobem
pessoalmente, e todos o conhece-
mosbemdevidoaotempoquees-
tá na Premier League, onde teve
sucesso”, acrescentouoespanhol.

Por sua vez, o brasileiro tam-
bém se mostrou feliz com sua
chegada ao time londrino.
“Acompanhava o Arsenal quan-
do era garoto no Brasil por cau-
sa de Thierry Henry”, afirmou
Gabriel, em referência ao fran-
cês ídolo dos Gunners. (AFP)

F
ora da zona de rebaixa-
mento e buscando me-
lhorar para encostar no

G4 da Série B, o Náutico pare-
ce que achou uma arma letal
contra os adversários na últi-
ma rodada. O volante Richard
Franco vem exercendo um pa-
pel fundamental taticamente e
marcou dois gols contra o Novo-
rizontino. Com quatro tentos e
quatro assistências na tempora-
da, o paraguaio já possui a me-
lhor média de participação di-
reta em gols da carreira.

A evolução vem andando la-
do a lado com a necessidade do
Timbu de achar um atacante ar-
tilheiro. A última vez que Fran-
co teve números semelhantes
foi em 2017, pelo Sol de Améri-
ca-PAR, mas alcançou com um
jogo a mais do que neste ano.
Com poucas opções que conse-
guiram render o esperado como
centroavante ou ponta, o treina-
dor Roberto Fernandes achou o
elemento surpresa ideal.

O paraguaio vem ‘pisando na
área’, como os técnicos costu-
mam falar, e vem agradando os
torcedores alvirrubros. Atuan-
do como terceiro homem mais
avançado na faixa central, ao la-

Jesus trocaMan. City peloArsenal

INGLATERRA

Comquatro gols e quatro

assistências em 2022,

Richard Franco ganha

mais “liberdade” em

escalação e vira principal

arma ofensiva do

Náutico na Série B
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Atacante brasileiro custou US$ 54milhões de dólares

_11515_1
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Volante marcou dois
gols dentro da área
na vitória contra o
Novorizontino

Timbu encontra

“novo” atacante
do de Victor Ferraz e um primei-
ro volante, o atleta tem liberda-
de para chegar até a área e auxi-
liar Jean Carlos e o atacante da
equipe. O sistema no 3-5-2 esco-
lhido pelo técnico potencializou
o futebol do volante.

O clube vem sendo refém de
gols em 2022. O atacante Kieza,
prejudicado por lesões muscu-
lares, possui apenas nove parti-
das na temporada e não balan-
çou as redes nenhuma vez. O
substituto imediato, Léo Passos,
marcou dois gols e deu uma as-
sistência em 21 confrontos com

a camisa do time, porém caiu
muito de produção e rompeu o
ligamento cruzado anterior do
joelho, virando desfalque até o
próximo ano.

As duas opções que fazem o pa-
pel de camisa 9 disponíveis no
elenco são Amarildo e Júlio. O
primeiro tem apenas dois tentos
em 20 partidas, e também não
conseguiu se firmar entre os ti-
tulares. Os melhores números
são do jovem da base do Náuti-
co. Júlio possui dois gols em nove
embates pelo profissional nesta
temporada, e é um pedido cons-

tante da torcida, mas não teve
tantas oportunidades.

Noúltimosábado,opontaGeu-
vânio fez o papel de centroavan-
te. Entretanto, o jogador ainda
não está em plena forma física
e com o ritmo de jogo dos de-
mais do elenco, o que afeta no
seu desempenho. Por outro lado,
nas duas últimas rodadas, quan-
do entrou de titular, conseguiu
ter boas atuações. Enquanto Ro-
berto não encontra seu 9 ideal,
Richard Franco deve continuar
sendo umas das opções para su-
perar a adversidade.

“Acompanhava o

Arsenal quando era

garoto no Brasil por

causa de Thierry Henry”

disse Gabriel Jesus

[ Saiba mais

Gols de atacante

em 2022

Robinho: 5

Pedro Victor: 4

Ewandro: 3

Júlio: 2

Léo Passos*: 2

Amarildo: 2

Niltinho: 1

Luis Phelipe*: 1

Leandro Carvalho**: 1

Kieza: 0*

*Machucado

**Deixou o clube
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“Corredor polenês” custou caro ao Leão
Sport encerra sequência contra adversários difíceis nas últimas seis rodadas com quatro pontos conquistados e fora do G4 da Série B

O
Sport vive o seu pior
momento na Série B
do Campeonato Brasi-

leiro. Contra o Vasco, o Leão en-
cerrou a sequência de jogos tra-
tada como “corredor polonês” e
não conquistou os três pontos
em nenhum desses compromis-
sos. Nas últimas seis partidas,
o clube rubro-negro sai da ma-
ratona com quatro pontos con-
quistados dos 18 disputados, to-
talizando um aproveitamento
de apenas 22,2% neste período.

Além da sequência ruim nas
últimas seis partidas, o mau
momento do Sport se estende
um pouco mais. A equipe rubro-
-negra tem apenas uma vitória
nos últimos nove jogos dispu-
tados. Situação que fez o clube
cair mais uma posição na tabe-
la de classificação - atualmente
ocupa a sexta colocação - e ver
o G4 da competição se afastar
e abrir quatro pontos de van-
tagem.

Se nessa maratona o Sport te-

ve que enfrentar quatro equipes
que estavam acima na tabela e
um clássico, a situação, agora, se
inverte. A equipe vai para uma
sequência de cinco jogos contra
adversários que, atualmente, es-
tão em posições abaixo. Por isso,
esses próximos compromissos
estão sendo tratados como fun-
damentais para a recuperação,
que significa a volta à briga pe-
lo acesso à Série A.

Diante dessa realidade, o téc-
nico Lisca, que estreou como co-
mandante do Sport no empate
contra o Vasco, fez questão de va-
lorizar a torcida rubro-negra e
aproveitou para convocar os tor-
cedores para lotar a Ilha do Re-
tiro e apoiar o clube para dar a
volta por cima na partida dian-
te do Londrina, sábado.

“Valorizo os torcedores do clu-
be que estou trabalhando e nós
temos uma torcida fanática. Te-
mos uma torcida de quase 4
milhões espalhados pelo mun-
do. Nosso clube tem uma linda

Com a classificação ao mata-
-mata próxima de ser concreti-
zada, o Santa Cruz corre contra
o tempo para fechar o elenco pa-
ra a sequência da Série D. E as
próximas duas semanas tendem
a ser movimentadas no Arruda.
Isso porque o Tricolor tem ape-
nas 18 dias para avaliar o mer-
cado e finalizar possíveis novas
contratações. O prazo da janela
de transferências do Brasileiro
da Quarta Divisão se encerra no
próximo dia 22 de julho.

Entre as prováveis chegadas es-
tá o meia Chiquinho, que já ves-
tiu a camisa coral entre 2020 e
2021. O jogador é o “camisa 10”
diferenciado tão pautado pelo
departamento de futebol coral
nos últimos meses. Experien-
te, o atleta de 32 anos está livre
no mercado desde o fim do seu
contrato com o Al Fujairah, dos
Emirados Árabes Unidos. A pre-
visão da diretoria, que trata o
negócio como “extremamente
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Tricolor está perto de conseguir vaga na próxima fase

Santa intensifica busca por reforços
SÉRIE D

próximo’’, é selar a contratação
ainda nesta semana.

“É um jogador que já tratamos
com ele, estamos extremamen-
te avançados, ele gosta do Santa
Cruz, tem identidade com a nos-
sa torcida e é claro que a partici-
pação da torcida vai nos ajudar
para que a gente possa finalmen-
te trazê-lo. Chiquinho é funda-
mental. Que a torcida continue
ajudando a gente para a gente

buscar essa contratação, e quem
sabe trazer mais um outro atleta
para agregar”, disse o presiden-
te Antônio Luiz Neto após a vi-
tória do último domingo.

O retorno de Chiquinho se en-
caixa exatamente no atual con-
texto do clube, entende a direto-
ria coral. Com a camisa verme-
lha, preta e branca o meia este-
ve em campo em 46 partidas e
marcou 14 gols.

história. O futebol é um reflexo
da vida: um dia você está bem e
outro está mal. Quem levanta é
quem tem apoio e coragem pa-
ra enfrentar as situações. Nós
precisamos demais deles e eu
peço que apoiem os jogadores”,
disse Lisca.

“O Sport está em uma nova

fase. A torcida me recebeu mui-
to bem e eu gostaria de dividir
esse carinho com todo o clube,
com jogadores e staff. Porque to-
dos estão muito imbuídos e va-
lorizando a oportunidade que
o Sport está dando para nós”,
completou.

Após iniciar a venda de ingres-

sos com os preços variando en-
tre R$ 30 e R$ 100 e com uma
forte reclamação por parte da
torcida, o presidente do Sport,
Yuri Romão, divulgou que solici-
tou a revisão dos valores. Os no-
vos preços já estão disponíveis
no site oficial do clube e vão de
R$ 25 a R$ 80.

SPORT/DIVULGAÇÃO

A equipe

rubro-negra

tem apenas uma

vitória nos últimos

nove jogos

disputados

LOTERIAS[
QUINA 5888

23 26 41 43 48

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 664.167,75

QUADRA 61 4.666,28

TERNO 3.657 74,12

LOTOMANIA 2334

00 03 09 18 20 36 39 42 44 51

66 68 70 73 81 85 89 91 92 93

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 4.026.979,19

19 4 60.166,79

18 88 1.709,29

17 764 196,88

16 4.426 33,98

15 18.220 8,25

0 0 0,00

LOTOFÁCIL 2563

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.468.926,11

14 278 1.582,73

13 10.711 25,00

12 127.388 10,00

11 665.881 5,00

03 04 06 08 09 12 15 17

18 19 21 22 23 24 25
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